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El Mtro. Tomás Humberto Rubio Pérez presentó, a través de las plataformas Zoom, 
Youtube, y un micrositio específico para ello, su Tercer Informe de Actividades como 
director de la Facultad de Contaduría y Administración (FCA) de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (UNAM) el pasado 10 de diciembre ante la presencia 
del Dr. Leonardo Lomelí Vanegas, secretario General de la UNAM, profesores, 
alumnos, personal administrativo, y funcionarios de la Facultad, así como 
autoridades de la UNAM y directores de diversas facultades tanto de la Universidad 
como de universidades e instituciones de educación superior del país y de América 
Latina, además de invitados especiales. 
 
Se contó con la presencia, entre otros, del C.P.C. Amador Ugalde Nuncio, decano 
del Consejo Técnico de la FCA y de los exdirectores de la Facultad: Dr. Juan Alberto 
Adam Siade, quien además es integrante de la H. Junta de Gobierno de la UNAM; 
Dr. José Antonio Echenique García; Mtro. Salvador Ruiz de Chávez Ochoa y el Dr. 
Alfredo Adam Adam.. Correspondió al Dr. Leonardo Lomelí Vanegas comentar el 
Informe de las actividades que se desarrollaron en el periodo comprendido entre 
noviembre de 2019 y octubre de 2020. 
 
 



 
 

 
También estuvieron presentes: Mtra. Bertha Guadalupe Rodríguez Sámano, 
secretaria general de la Asociación Autónoma del Personal Académico de la UNAM 
(AAPAUNAM); Dr. Alfredo Sánchez Castañeda, abogado general de la UNAM; y, 
los titulares de organismos profesionales como el IMCP, CCPM, CONLA, Cacsla y 
Femu, entre otros. 
 
 

El informe se enmarca por el sentido de pertenencia a una comunidad 
que ha sabido estar a la altura de las circunstancias: Tomás Humberto Rubio 
 

 
 
 
 

 

Luego de dar la bienvenida a los mencionados, el director Tomás Humberto Rubio 
Pérez inició diciendo que su Tercer Informe de Actividades estaba enmarcado por 



la nostalgia y el anhelo por un pronto regreso a los espacios que también son 
nuestra casa. De igual forma, afirmó que el Informe lo llenaba de mucho orgullo y 
sentido de pertenencia a un gran equipo que ha sabido estar a la altura de las 
circunstancias. “Es, pues, un Informe plagado de sentimientos y emociones, pero, 
sobre todo, de agradecimiento a todas y todos quienes integramos esta comunidad, 
junto con sus familias, porque el trabajo en casa ha sido constante”, señaló. 
 
Recordó que, a finales del año pasado, después de su Segundo Informe, todavía 
habían quedado por celebrar algunos eventos, como: dos campeonatos de futbol 
soccer tanto en la rama varonil como femenil; el Seminario de Empoderamiento de 
Niñas y Mujeres a través de la Educación; el Encuentro Anual de Asignaturas 
empresariales y Organizacionales y, para cerrar con broche de oro, la toma de una 
fotografía panorámica, donde tuvimos la oportunidad de convivir, en el espacio 
conocido como Las Islas, todos los integrantes de la comunidad de la FCA, como 
conclusión de los festejos por los primeros 90 años de vida de la Facultad. 
 
Rubio Pérez continuó: “Iniciamos el 2020 con el entusiasmo renovado y con el 
lanzamiento de la campaña: Comunidad FCA, con la intención de recuperar, pero, 
sobre todo, de reforzar valores universitarios que permearan no sólo a la 
convivencia en las instalaciones físicas de la Facultad, sino que trascendieran a las 
realidades personales, familiares y sociales de quienes integramos esta enorme 
comunidad. Continuamos la labor de cambiar realidades y hasta padecimos un día 
en el que las universitarias: alumnas, profesoras y mujeres del personal 
administrativo, en un ejercicio de solidaridad y congruencia, nos privaron de su 
distinguida presencia en la Facultad. Siempre reconoceremos en esta Facultad su 
labor, su aportación social y académica. Son, ustedes, parte indispensable de 
nuestro pasado, de nuestro presente y de nuestro futuro”. 
 

 
 



 
 

“Era ya febrero cuando empezaron a llegar noticias provenientes del ámbito 
internacional, relacionadas con el surgimiento de un virus; nunca sospechábamos 
los alcances, pero en ese momento pedí que se empezaran a tomar ciertas medidas 
preventivas. Aún pudimos celebrar con el rector, Enrique Graue Wiechers, la 
creación de la Coordinación de Género”. 
 
El director de la Facultad prosiguió: “Llegó marzo y se decretaba, por parte de las 
autoridades universitarias la suspensión paulatina de las actividades presenciales 
en todas las entidades y dependencias universitarias. Fuimos algunas de las 
primeras facultades en suspender todas las actividades presenciales, el pasado 17 
de marzo; siempre pensando en la salud e integridad de nuestra comunidad y 
conscientes de que estábamos preparados para afrontar la incertidumbre y retomar 
en el menor tiempo las actividades específicas para seguir adelante”. 
 

 
 
 

 

“En aquel momento pedí a todos, con quienes comparto la administración, realizar 
todos los esfuerzos y procurar encontrar caminos alternos a las múltiples 
actividades que tradicionalmente se realizan en la Facultad y así sucedió: fuimos en 
ese lejano marzo la primera Facultad o de las primeras, en retomar actividades 
académicas a distancia; organizamos los primeros seminarios y conferencias en 
línea; expedimos las primeras constancias d estudios digitales y retomamos un 
cierto nivel de normalidad en nuestra actividad académica y administrativa”. 
 
Tomás Humberto Rubio señaló que “con autorización del H. Consejo Técnico de la 
FCA se aprobaron sendos cursos intersemestrales a distancia y también se pudo 



determinar que este semestre que estamos cursando (2021-1) se realizara 
totalmente en línea. Pedí en ese momento –lo he pedido durante la pandemia y lo 
sigo pidiendo ahora‒ flexibilidad, sensibilidad y empatía”. 
 
 

 
 
 

 

“En este Informe se manifiesta lo logrado en el tercer año de gestión; un año que –
estoy convencido‒ será histórico por la circunstancia que hoy nos aqueja y de la 
cual, estoy seguro, también sabremos sobreponernos y saldremos con mucho 
aprendizaje acumulado. No puedo dejar de mencionar que en estos meses hemos 
convivido de cerca con la pérdida de un ser querido o un conocido. Hemos sentido 
la amenaza latente del contagio y el encierro para algunos ha sido casi insoportable, 
pero tenemos que seguirnos cuidando”. 
 
“Por todo lo anterior, el mérito realizado en este año por todas y todos ustedes y por 
todas y todos nosotros tiene un sentido especial. Quiero aprovechar este momento 
para rendir un sincero homenaje a los maestros José Guadalupe Herrera González, 
Arturo Cornejo López, César Aduardo Hernández Zavala, Arturo Olvera Monroy, 
Francisco Sánchez Escalona, Alejandro Toledo Fonseca y José Luis Uriona 
Hidalgo; al señor Alberto Neri Bautista, parte del personal administrativo, y al alumno 
Ángel Salazar Pardo, conocido en el mundo del deporte, en particular de la lucha 
libre, como ‘Príncipe Aéreo”’. 
 



 
 
 

 

Tomás Humberto Rubio enfatizó: “Somos una enorme Facultad, de más de 20 mil 
personas y quiero resaltar algunos de los logros que por su magnitud y 
trascendencia son importantes”: 
 

 

• El Hospital para Pymes ha constituido un referente en la reactivación 
económica de nuestro país; su alcance sólo se puede dimensionar con los 
siguientes datos: 55 cápsulas emitidas; 27 webinarios; 2 265 correos 
electrónicos atendidos; 2 052 visitas a las cápsulas y más de 113 884 
asistentes a cápsulas y talleres, y 478 descargas del cuadernillo “En tiempos 
turbulentos ¿qué pueden hacer las empresas?”. 
 

• De suma trascendencia es la acreditación internacional concedida 
recientemente por el Cacsla a cada una de las tres licenciaturas que se 
imparten en el SUAyED; el ser los primeros en obtener una acreditación 
internacional dentro de la UNAM es sólo una muestra de la calidad y 
compromiso que tienen todos y cada uno de quienes están al pendiente en 
esta área. 
 
 



 
 

 

 

• La terminación de los anteproyectos para las especialidades en: Prevención 
de Lavado de Dinero, Administración de Organizaciones de Asistencia Social 
y Administración Cultural, son importantes, por lo que se puede iniciar el 
procedimiento para su eventual aprobación e implementación; de esta 
manera mantenemos nuestro Programa Único de Especialidades en 
Ciencias de la Administración a la vanguardia y acorde a las necesidades de 
las organizaciones. 
 

• La internacionalización de la facultad, planteada también en el Plan de 
Trabajo 2017-2021 se pudo lograr a pesar de los cierres fronterizos y 
aprovechando toda la tecnología. Prueba de ello son los tres programas 
realizados en materia de Cooperación Internacional, con los poco más de 1 
800 alumnos beneficiados. 



 
 

 
 

• La evaluación de nuestro doctorado como programa de Competencia 
Internacional por parte del Conacyt, nos sitúa en una posición de privilegio 
entre las instituciones de educación superior a nivel internacional. 

 
 
Son casi nueve meses de aislamiento físico, más de 250 días de esfuerzo y 
dedicación; incluyo en esa cuenta los días de vacaciones y de asueto académico, 
porque aún en esos días, las actividades preparatorias para un nuevo semestre, 
para capacitar a profesores, no se detuvieron. Hemos tenido que transitar de una 
modalidad presencial a una que he calificado como presencial a distancia y eso, ha 
implicado un enorme esfuerzo y una enorme labor; una vez más, la magnitud de 
cada esfuerzo sólo puede vislumbrarse a la luz de los siguientes números: 
 

▪ Se han abierto cerca de 3 000 aulas virtuales en la plataforma Moodle, 
exclusivamente para el nivel licenciatura; 

▪ Más de 330 aulas creadas para el posgrado de nuestra Facultad. 
▪ 32 espacios virtuales para la aplicación de 1 157 exámenes de admisión a 

las especialidades, maestrías y doctorado de nuestra Facultad. 
▪ 56 aulas para atender a 1337 alumnos en seminarios o diplomados de 

titulación. 
 



 
 

 
 

▪ Se recibió a la Generación 2021 de estudiantes de nuestra Facultad; 3 737 
nuevas realidades; 3737 esperanzas, y sobre todo, 3 737 nuevos motivos 
para seguir adelante. Este número hace, a la generación 2021, la más 
numerosa en 91 años de historia de nuestra Facultad. Para recibirlos como 
se merecen, se estructuró el Curso de Inducción en el que todas las 
actividades se realizaron en línea: 1 950 participantes en las sesiones 
introductorias; 3 020 baterías del Centro de orientación Educativa aplicadas; 
3 160 exámenes diagnóstico; 2 798 exámenes médicos y 3 050 participantes 
en los tutoriales de Moodle, Zoom y Bidi. 
 
 



 
 
 

▪ Se han titulado o graduado a distancia 179 nuevos licenciados en 
Contaduría, Administración e Informática; 12 especialistas, 145 maestros y 
dos doctores; 
 
 

 
 
 

▪ 86 cursos impartidos en el marco del Programa Permanente de Capacitación 
a Distancia para más de 3 196 profesores. 



▪ Hasta principios de noviembre se habían emitido casi 20 mil constancias de 
estudios, cada una con su código QR y de seguridad que permite ser usada 
por los estudiantes en distintos trámites, como el seguro facultativo o para 
obtener un empleo. 
 

▪ En la Semana Académica realizada totalmente a distancia, se contó con la 
participación de más de 13 200 alumnos en más de 40 eventos. 
 

 
 

 
 

• Por otro lado, en la Semana Deportiva, se contó con la participación de más 
de 10 mil alumnos en 24 eventos 
 
 



 
 
 
 
 

• El programa #Culturaencasa ha contado con 719 publicaciones en redes 
sociales, con un alcance total de 2 213 350 personas y, con una interacción 
de 224 552 
 

 
 
 



• De marzo a la fecha, se han descargado 16 298 materiales de nuestra librería 
digital FCA Publishing, materiales que se han distribuido de forma gratuita a 
3 469 usuarios registrados. 

• El programa Consultorio Fiscal se ha mantenido con transmisiones 
ininterrumpidas a través de las redes sociales oficiales de la Facultad. Se han 
transmitido 36 programas con más de 500 mil interacciones. 

 
 

 
 
 

• 768 títulos entregados, de los cuales 593 se entregaron en tiempos de la 
pandemia. Resalto este dato: Por primera vez en la historia de la Facultad se 
contabilizaron más de 100 mil registros alumno- asignatura, lo que evidencia 
que la crisis ha sabido transformarse en una oportunidad de tener más 
alumnos inscritos en las asignaturas que se imparten. 
 

• Un dato importante y que sirve para demostrar y sintetizar los esfuerzos 
realizados hasta el momento por la Facultad: gracias al Cedigec, se han 
utilizado 11 plataformas diferentes para las clases, sin contar el SUAyED, y 
se han contabilizado más de 80 mil horas de trabajo a distancia en la 
Facultad. Si consideramos que el 17 de marzo se suspendieron las labores 
y que estamos por cumplir nueve meses fuera, el promedio de horas a 
distancia es de casi 8 890. 
 
 

En cada una de las cifras que he mencionado se refleja el trabajo en casa y 
el compromiso de todos y cada uno de ustedes. Este trabajo conjunto y 
colaborativo que se ha presentado, así como los logros alcanzados, es 
muestra de la fortaleza de la Facultad. Para conseguirlo hemos hecho frente 



en distintas épocas a la realidad cambiante y a los retos que ésta impone. Mi 
enorme agradecimiento y mi reconocimiento, por el gran esfuerzo a 
profesoras y profesores, pues desde marzo pasado demostraron su enorme 
capacidad de adaptación al cambio; demostraron su entrega indiscutible a la 
educación y demostraron su vocación de servicio por seguir adelante, al 
modificar en un periodo muy reducido sus formas de enseñanza que, en 
muchos casos estaban precedidas por décadas de práctica y 
perfeccionamiento. 
 
Del mismo modo, mi reconocimiento y agradecimiento a coordinadoras y 
coordinadores académicos de licenciatura y posgrado, gracias por su 
compromiso se ha brindado el apoyo suficiente a alumnas y alumnos. 
Gracias también a los presidentes de Academia; gracias a su compromiso, 
entrega y liderazgo; éste debe de ser reconocido y felicitado. 
 
 
A nuestra comunidad estudiantil, que ha tenido que aprender a replantearse 
sus formas de acceder al conocimiento y de vincularse con el otro, muchas 
felicidades. Hoy la convivencia lamentablemente no se da en los espacios 
físicos, pero ustedes han demostrado una capacidad impresionante, por eso 
les digo mil veces gracias; por su compromiso, por su dedicación, por su 
juventud y entusiasmo, reflejados en el estudio, que nos llena de energía a 
todos en la Facultad. 
 
Enfrentamos este reto también con el compromiso irrenunciable del personal 
administrativo, que ha estado en la primera línea para limpiar, desinfectar, 
cuidar y mantener nuestras instalaciones. A todos ustedes, gracias por su 
indispensable labor. 
 
No puedo dejar de reconocer el trabajo y entrega de los funcionarios y 
funcionarias que me acompañan en esta gestión; gracias, porque han sabido 
mantener a sus equipos cohesionados y trabajando de manera muy eficiente. 
Gracias a nuestros egresados por su cercanía. Gracias a nuestros 
distinguidos exdirectores por su consejo y apoyo; por su sabiduría y fuerza. 
 
Quiero agradecer de manera puntual al rector Enrique Graue Wiechers; al 
secretario general Leonardo Lomelí Vanegas, por todo el apoyo brindado a 
esta Facultad, pero sobre todo agradecerles por estar siempre atentos; por 
ser un gran ejemplo de liderazgo nacional y por demostrar que la UNAM no 
se detiene. 
 
Gracias también a mi querida familia. Como lo he dicho en otros informes, en 
otros espacios y en otros momentos, millones de gracias a ustedes por estar 
siempre cercanos a mi necesidad de amar. 
 
Por primera ocasión y en 91 años de historia de la FCA, estamos enfrentando 
una pandemia con repercusiones impresionantes; estamos en un momento 



histórico, complejo y muy retador, pero convencido estoy que esta pandemia 
la hemos enfrentado con fortaleza y brío; con responsabilidad y compromiso; 
con energía y sensibilidad; con respeto y empatía, y con determinación y en 
unidad, características todas de nuestra Facultad y de la Universidad de la 
Nación. 
 
Que este Informe sirva, pues, como un testimonio del trabajo colectivo y 
como un testimonio de los mejores deseos de salud para cada ser humano 
en este planeta. Espero que pronto podamos saludarnos, abrazarnos y 
disfrutar del orgullo de formar parte de la maravillosa comunidad de la 
Facultad de Contaduría y Administración de la UNAM. ‘Por mi raza hablará 
el espíritu’. Muchas gracias”. 
 
 

La FCA mantiene y acrecienta un liderazgo muy bien ganado 
en la enseñanza: Leonardo Lomelí Vanegas 

 

 
 

 

Correspondió a Leonardo Lomelí Vanegas, secretario general de la UNAM, 
comentar el Informe del director de la FCA y durante su mensaje, Lomelí Vanegas 
expresó: “Este informe nos habla de cómo la FCA ha seguido adelante, a pesar de 
la situación excepcional que atraviesa, no solamente la Universidad, sino el país y 
el mundo entero, por esta pandemia que, aun cuando ya tenemos algunas noticias 
esperanzadoras con la aplicación de la vacuna, en el Reino Unido, lo cierto es que 



no tenemos un horizonte claro hasta qué momento podremos regresar y a qué tipo 
de nueva normalidad nos vamos a enfrentar. Por eso es por lo que es tan meritorio 
todo lo que ha llevado a cabo esta comunidad”. 
 
 

El secretario general agregó: “Sin lugar a dudas, la FCA mantiene y acrecienta un 
liderazgo muy bien ganado en la enseñanza de las licenciaturas que imparte en el 
territorio nacional y a nivel iberoamericano; esto lo hace a través de un esfuerzo 
cotidiano que también se refleja en un compromiso constante; en la actualización 
de sus planes y programas de estudio”. 
 
Leonardo Lomelí aseveró que “la aprobación de nuevas asignaturas empresariales 
y organizacionales que permiten mantener al día la formación de los licenciados en 
Contaduría, de licenciados en Administración, de licenciados en Informática y de 
licenciados en Negocios Internacionales, nos habla de esta vocación por 
mantenerse a la vanguardia, en una de las áreas más cambiantes de la actividad 
humana y que nos plantea retos cotidianos”. 
 
Reconoció que “esta capacidad para poder responder a los retos que nos plantea 
un contexto internacional tan desafiante y tan complejo se ve recompensada, 
indudablemente, no sólo por los esfuerzos internos, sino por el aval que le dan, a 
los mismos, las reacreditaciones que a lo largo de este año se han recibido. Felicito 
a la Facultad por la reacreditación de sus licenciaturas en los tres niveles en los que 
se imparten (presencial, abierto y a distancia) y porque se trata de una 
reacreditación internacional que, en el caso de las licenciaturas a distancia, es 
además, un logro no solamente para la Facultad, sino para nuestra Universidad”. 
 
Lomelí Vanegas también afirmó: “esto, nos habla del trabajo de profesores, que 
incluso en una situación tan complicada como la que hemos enfrentado en los 
últimos nueve meses, han podido mantenerse enseñando; aprovechando las 
tecnologías que nos ofrece la educación a distancia, pero que al mismo tiempo han 
estado en posibilidad de seguir produciendo; de seguir investigando; de seguir 
dando cursos de actualización; de seguir participando en actividades académicas, 
de las cuales también se da cuenta en este Informe”. 
 
Asimismo, el secretario general de la UNAM indicó que la administración de la FCA 
ha podido llevar a buen término las evaluaciones externas, aunque son 
evaluaciones rigurosas. Luego de hacer un reconocimiento al director de la 
Facultad, Lomelí Vanegas continuó: “esto habla de un esfuerzo de la comunidad de 
la FCA y quisiera comentar que la Facultad no solamente lleva a cabo con 
excelencia sus tareas de docencia, investigación y difusión de la cultura, sino que 
se mantiene también, en constante vinculación con el sector productivo, con el 
sector público y, al hacerlo, ayuda a la Universidad a generar ingresos 
extraordinarios, a mantener el prestigio de nuestra institución, a mandar el mensaje 
de que la Universidad se encuentra comprometida con la atención de los problemas 
nacionales y que de esta manera está siempre llevando a la práctica uno de sus 



mandatos fundacionales que es: atender, resolver y contribuir a la solución de los 
grandes problemas de México”. 
 
 
 
Leonardo Lomelí reiteró que “la Facultad ha llevado a cabo un esfuerzo muy 
importante ‒como lo ha hecho la Universidad en su conjunto‒ para que la 
comunidad se mantenga unida, a pesar de que esta situación nos obliga a tener que 
relacionarnos a distancia; ha llevado a cabo un esfuerzo importante para que no se 
interrumpan los servicios que se ofrecen a los estudiantes; para se impartan las 
clases en las modalidades que permite la educación a distancia; para que estén 
disponibles, para los alumnos, un conjunto de apoyos que se han complementado 
con los distintos programas que la administración central, por instrucciones del 
rector Enrique Graue, ha puesto en marcha con el propósito de cerrar las brechas 
que en el acceso a la tecnología o a la conexión más adecuada para aprovechar los 
beneficios de la educación que se imparte en estos momentos en la Universidad, 
sean puestos a disposición de los estudiantes que carecen de ellos”. 
 
 

“En todo esto la Universidad sabe que la FCA ha honrado siempre su vocación de 
servicio y su compromiso con su comunidad, y por eso estamos muy orgullosos y le 
damos una muy cordial felicitación de parte del rector y, por supuesto, del mío 
propio. Quiero hacer votos porque esta comunidad se mantenga unida como lo ha 
hecho en estos meses; que pueda sortear las dificultades que hoy enfrentamos; que 
dentro de un año nos podamos encontrar ya en el campus de Ciudad Universitaria 
y poder celebrar el próximo informe de labores del maestro Tomás Rubio; que lo 
hagamos festejando muchos logros como los que hoy se informan y que nos hablan 
de que la FCA ha contribuido de manera brillante a que la Universidad no se 
detenga”, finalizó el secretario general de la UNAM, Leonardo Lomelí. 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
La ceremonia concluyó con múltiples felicitaciones, a distancia, al director Tomás 
Humberto Rubio Pérez por parte de todos los presentes e incluso le dedicaron un 
goya virtual. 
 
 

 
 



 
 



 
 



 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Síntesis del Tercer informe de actividades 

 
 
 

 



 

- El H. Consejo Técnico aprobó seis nuevas empresariales y organizacionales con 
diversos temas en Contaduría, Administración e Informática: Diseño de 
Aplicaciones Móviles para la Creación de Negocios; Introducción al Sistema 
Financiero Mexicano; Ética en el Trabajo; Prevención y Detección de Fraudes; 
Auditoría interna en Corporativos de Clase Mundial, y Tecnologías Financieras y 
Emergentes: el Futuro de las Operaciones Financieras. 
 
-Concluyeron los anteproyectos para tres nuevas especializaciones: Prevención de 
Lavado de Dinero; Administración de Organizaciones de Asistencia Social, y 
Administración Cultural. 
 
- Se signó un convenio con la Unidad de Evaluación y Control de la Comisión de 
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados del 
H. Congreso de la Unión para impartir a servidores públicos la Especialidad en 
Fiscalización Gubernamental. 
 
- Se han concluido siete convenios para la impartición de maestrías externas: con 
el Colegio de Contadores Públicos de México, con Bancoppel, con KPMG, con la 
Auditoría Superior de la Ciudad de México y con Dirección General de Servicios 
Administrativos de la UNAM. 
 
- Por primera vez, el Doctorado en Ciencias de la Administración recibió el nivel de 
Competencia Internacional en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del 
Conacyt. 
 
- Los programas de maestría en Auditoría, Finanzas e Informática Administrativa 
recibieron la categoría de Consolidado en la misma evaluación de Programa 
Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt. 
 
- Se realizó en línea la XXI Semana Académica Interdisciplinaria. 
 
- Se aplicó la evaluación colegiada a 2 450 alumnos de primer semestre (1225 de 
Contaduría, 1027 de Administración, 85 de Informática y 113 de Negocios 
Internacionales). Derivado de los resultados obtenidos en este proceso y para 
reforzar los conocimientos disciplinares de los estudiantes se impartieron, en 
colaboración con la Coordinación de Evaluación Educativa de la UNAM, cinco 
cursos de regularización dirigidos a alumnos del segundo semestre. 
 
- Se cuenta con 11 proyectos institucionales PAPIIT y PAPIME. 
 
- Se han multiplicado esfuerzos para ofrecer a los estudiantes nuevas perspectivas 
y métodos de comprensión de nuestras áreas de conocimiento y de las asignaturas 
que cursan. 
 
 
 



- Si bien las circunstancias sanitarias no permitieron homenajear a docentes que 
cumplieron años de antigüedad en el presente año, es propicio el momento para 
homenajearlos y agradecer su compromiso, entrega y vocación permanente a lo 
largo de estos años. Felicidades y gracias a los maestros José Antonio Fernández 
Arenas, por 60 años de labor docente; José Alberto Herrerías y Aristi, por 60 años; 
Mtro. Emiliano Orozco Gutiérrez, por 50 años, y Dr. Alfredo Adam Adam, por 50 
años de vida académica. 
 
 
- Se realizó el tradicional Curso de Inducción para la generación 2021-202, en el 
que todas las actividades se realizaron a través de las plataformas tecnológicas y 
que nos permitió estar, en la ceremonia de Bienvenida, con más de 2 000 alumnos. 
 
- Se les impartieron también cursos sobre uso del Moodle, Zoom y Biblioteca Digital 
UNAM y se aplicaron baterías de examen médico y de conocimientos. 
 

- Por primera vez en la historia de la movilidad de la UNAM y de nuestra Facultad, 
en colaboración con UNAM-Chicago se transmitió en septiembre, por medio de 
Zoom, el programa virtual «Business Administration Program Online». 
 
- En colaboración con UNAM-Canadá se transmitió en octubre, a través YouTube y 
Zoom, la “Semana de fomento a la internacionalización. Experiencia Canadá”. 
- Se realizó, con el Centro de Estudios sobre México UNAM-Costa Rica el programa 
“Movilidad académica, negocios y sustentabilidad” El total de alumnos que pudieron 
beneficiarse de estos programas de movilidad a distancia fue de 1 800. 
 
- Por la pandemia, en marzo, todavía 80 alumnos de la Facultad se encontraban 
fuera, en programas de movilidad nacional o internacional; a ellos se les brindó la 
asistencia oportuna y puntual para que, a pesar del cierre de las fronteras, se 
pudieran repatriar si así lo decidían. Sólo cinco alumnos permanecen en Argentina, 
Colombia y España, por decisión propia, y con ellos se ha realizado un seguimiento 
permanente. 
 
- El programa de Mentoría Institucional llevó a cabo 20 sesiones con una asistencia 
de 2 444 alumnos. 
 
- Como un apoyo para los estudiantes se implementó la generación de constancias 
en línea, con un código QR que otorga validez oficial a dichas constancias y, de esta 
manera, puedan realizar sus trámites correspondientes. 
 
- Por lo que respecta a los Juegos Universitarios, los alumnos de nuestra Facultad 
obtuvieron las primeras posiciones en diferentes deportes. 
 
- Debido a la situación actual del país, ocasionada por la pandemia del COVID-19, 
se realizaron por primera vez 218 exámenes profesionales en línea en los que se 
titularon 179 alumnas y alumnos. 



- Se publicaron guías y recomendaciones para los tiempos de pandemia; se 
atendieron psicológicamente a los integrantes de la comunidad que lo requirieron. 
 
- Se continuaron algunos programas de servicio social a distancia. 
 
- Se han realizado activaciones físicas. 
 
- Se implementó el proyecto #CulturaEnCasaFCA cuyo objetivo es que nuestra 
comunidad participe diariamente en dinámicas y actividades culturales que son 
publicadas a través de las redes sociales. 
 
- Como parte de este proyecto se desarrolló el XIV Festival Cultural “Diversidad que 
une”. 
 
- Continuaron los eventos específicos de reclutamiento través del Departamento de 
Bolsa de Trabajo a distancia con 2 programas de reclutamiento. 
 
- El programa de tutoría institucional ha continuado en los semestres 2020-2 y  
2021-1. 
 
- Para dar continuidad al programa de Becas alimentarias para nuestros alumnos y 
alumnas, conscientes de la precariedad económica propiciada por la pandemia, se 
entregaron 360 despensas a 120 alumnos que forman parte de este programa. 
 
- En atención a los egresados que obtuvieron su título profesional, se han entregado 
768 documentos de esta naturaleza. 
 
- A pesar de la pandemia no se ha dejado de considerar la equidad de género, el 
empoderamiento de las mujeres y la erradicación de la violencia de género como 
temas trascendentales del diario quehacer y por ello, se han propiciado eventos 
como el Encuentro de Empoderamiento de Niñas y Mujeres a través de la 
Educación, realizado con la Federación Mexicana de Universitarias. 
 
- Se recibió a la segunda generación de emprendedoras en el Programa de 
Emprendedoras de la FCA. 
 
- Se mantiene el contacto con emprendedoras del estado de Guerrero a través del 
Instituto del Emprendedor. 
 
- Se ha contado con eventos de concientización en conmemoración del Día Contra 
la Violencia de Género, el 25 de noviembre. 
 
- La FCA garantiza y garantizará la educación en un ambiente libre de cualquier tipo 
de violencia. 
 
 



 
- Se solicitó ante el Consejo de Acreditación de Ciencias Sociales, Contables y 
Administrativas en la Educación Superior de Latinoamérica (Cacsla) la acreditación 
internacional para las modalidades abierta y a distancia. Así, nuestra Facultad 
contará, por primera vez, con la acreditación nacional e internacional en las 
modalidades escolarizada, abierta y a distancia de las licenciaturas en Contaduría, 
Administración e Informática, con lo que se refrenda el liderazgo que nuestra 
Facultad ostenta en el nivel internacional. 
 
- Así, el Sistema Universidad Abierta y Educación a Distancia de la FCA es el 
primero en la UNAM en obtener una acreditación internacional. 
 
- Se celebró a distancia el Encuentro Internacional en Ciencias Administrativas, que 
representa una actividad sucedánea al Congreso de Investigación, en el que 
participaron más de 2 100 participantes de 17 países, lo que quizá lo convierta en 
el evento académico más concurrido, en nuestro país, desde la suspensión de las 
actividades presenciales. 
 
- Se celebró el “V Coloquio de Investigación en Administración y Sustentabilidad: 
Encuentros y desencuentros entre las finanzas y el desarrollo sustentable”. 
 
- Se implementó el programa denominado Hospital para Pymes, cuyo objetivo es 
contribuir a disminuir los efectos económicos adversos provocados por la pandemia 
del virus SARS-CoV2 en las unidades económicas mexicanas, principalmente micro 
y pequeñas. 
 
- En ese programa se han elaborado 72 cápsulas con consejos para empresarios 
sobre temáticas relacionadas con reinversión, modelos de negocio, ventas en línea, 
aplicaciones digitales, reparto a domicilio, nuevas formas de hacer negocios ante la 
pandemia, estrategias de comunicación para pymes. 
 
- Se impartieron seis webinarios y 17 conferencias en línea a más de 3 940 
participantes. 
 
- Se coordinó la elaboración de la guía “En tiempos turbulentos, ¿qué pueden hacer 
las empresas?”, que presenta herramientas utilizadas por la administración para 
realizar una adecuada toma de decisiones, sobre todo por la situación que 
actualmente se vive en el país. 
 
- Dos docentes fueron incluidos en el Subprograma de Incorporación de Jóvenes 
Académicos de Carrera, con el fin de fortalecer nuestra planta académica y, en 
consecuencia, proporcionar un balance adecuado de capacidades y experiencia. 
 
- Ese Subprograma actualmente se conforma por 11 académicas y ocho 
académicos con el objetivo de reforzar nuestras áreas del conocimiento. 
 



- Se implementó el Programa Permanente de Capacitación a Distancia, en el que 
se ha capacitado a más de 3 100 profesores en 86 cursos, principalmente de temas 
relacionados con las tecnologías de la información y comunicaciones, desarrollo de 
aplicaciones, sin dejar de lado temas de actualización disciplinar como finanzas, 
normas de información financiera, recursos humanos, teorías de administración, 
toma de decisiones, sustentabilidad, educación y docencia, recursos humanos, 
entre otros más. 
 
- 24 académicas y académicos de tiempo completo de nuestra Facultad obtuvieron 
su certificación académica en contaduría pública, administración o informática 
administrativa que otorga la ANFECA. 
 
- Se impartió la Tercera Generación de la Escuela de Escritores que, bajo el lema 
escribir nos une, y realizado a distancia, contó con la participación de 203 personas, 
que perfeccionaron sus habilidades de escritura mediante talleres, conferencias y 
charlas. 
 
- Se retiraron y sustituyeron muebles de baño y gabinetes de luminarias de núcleos 
sanitarios de alumnos y profesores de la División de Estudios de Posgrado y se 
aplicó pintura vinílica en los plafones de esos núcleos sanitarios. 
 
- Durante este periodo de confinamiento, 58 trabajadores —que representa el 61% 
del total de personal de intendencia— han realizado labores de saneamiento en las 
instalaciones de nuestra Facultad. 
 
- Es importante reconocer el esfuerzo y compromiso mostrado por el personal de 
vigilancia que, desde inicios de la pandemia, se ha mantenido presente en las 
instalaciones de la Facultad. 
 
- Se implementaron cinco diferentes plataformas educativas en Moodle con un total 
de 1 226 aulas para atender a un total de 11 593 estudiantes inscritos. 
- Para el semestre 2021-1, se abrieron 1 370 aulas para apoyar la formación de 13 
328 estudiantes. 
 
- Para los dos periodos intersemestrales de manera extraordinaria, 
correspondientes a los semestres 2020-2 y 2021-1, se habilitaron 340 aulas 
virtuales para atender en línea a 10 239 alumnos de nuestras licenciaturas. 
 
- Con motivo del ingreso indirecto a las licenciaturas en Informática y Negocios 
Internacionales se habilitaron 19 aulas virtuales en Moodle para que 903 alumnos 
aspirantes (257 para Informática y 646 para Negocios Internacionales) pudieran 
presentar su examen. 
 
- Se apoyó a la División de Estudios de Posgrado en diversos proyectos que se 
realizaban de manera presencial y que hubo la necesidad de implementarlos en 
plataformas virtuales. 



- Gracias a la apertura de 26 aulas en la plataforma Moodle, nuestros profesores 
atendieron a 408 alumnos inscritos para concluir oportunamente el semestre 2020-
2. 
 
- Por lo que respecta al semestre 2021-1, se crearon 305 aulas virtuales en las que 
245 profesores impartirán sus asignaturas a 2 037 estudiantes. 
 
- Para aplicar los exámenes de ingreso a las diferentes maestrías, especialidades y 
doctorado, se crearon 32 espacios virtuales donde se aplicaron un total de 1 157 
exámenes a los aspirantes de alguno de los programas ofertados. 
 
- Se habilitaron 12 aulas virtuales para aplicar el examen general de conocimientos 
como opción de grado a 58 alumnos. 
 
- Con la finalidad de cumplir diversos convenios se habilitaron otras 23 aulas 
educativas en las que se registraron 417 alumnos. 
 
- Por primera vez se aplicaron en línea los exámenes de ingreso y de obtención de 
grado de las especializaciones, maestrías y doctorado. 
 
- En el Seminario Universitario de Gobernabilidad y Fiscalización, se realizaron las 
conferencias presenciales: “Mitos, consecuencias y oportunidades de la inversión 
en México”, “Constitución y estado de derecho en la actualidad” y “Actualización 
fiscal 2020”, así como la conferencia en línea “Cambio en el modelo de 
contrataciones públicas para el combate a la corrupción”. 
 
-Se impartió el seminario virtual “Control interno universitario”, dirigido a 76 
participantes adscritos a las contralorías internas de las universidades del país y a 
la Dirección General de Educación Superior Universitaria e Intercultural de la 
Secretaría de Educación Pública. 
 
- Se publicó el libro Propuestas y elementos entorno a la fiscalización y la 
gobernabilidad en México, así como cuatro volúmenes de la serie “Cuadernos de 
Gobernabilidad y Fiscalización”. 
 
- El Seminario Universitario de Emprendimiento Social, Administración Sostenible y 
Formación Integral en los Niveles Medio Superior y Superior de la Universidad 
Nacional Autónoma de México (Suesa) llevó a cabo las conferencias presenciales: 
“Retos y oportunidades para los contadores públicos derivados de las reformas 
fiscales vigentes a partir del 1 de enero de 2020” y “Pensamiento complejo y 
desarrollo; experiencias en la sierra norte de Puebla”. 
 
- El Suesa coordinó el libro: Segundo Concurso Nacional de Ensayos Isaac 
Chertorivsky sobre Administración Gerontológica y, en prensa se encuentra la obra: 
Las 11 habilidades directivas de un líder en un entorno de administración 
sustentable, de la autoría del Dr. Juan Alberto Adam Siade. 



 
 
Más información: 
 
https://www.gaceta.unam.mx/contaduria-una-facultad-comprometida-y-resiliente/ 
 

https://www.gaceta.unam.mx/contaduria-una-facultad-comprometida-y-resiliente/

